
深入交談。此外，請大家在生活中多做克己，努力為自己的罪過做補贖。大家應積

極參與逾越節三日慶典禮儀，準備心靈，迎接主耶穌的復活。  

 

 當我們仰望被釘在十字架上的耶穌時，我們見到的是十字架的前面。如果我們走到

十字架的背後，會發現背面是空置的，那地方便是留給你和我的，等待著我們把自

己也釘上去；把我們的罪過、自私、以及一切罪惡的傾向釘上去。我們將舊我和基

督同釘在十字架上，為的是幫助我們摧毀罪性、消除罪愆，不再作罪惡的奴隸。  

 

 我們深信：我們與主基督同死，也必會與祂同生！復活節將會為我們信主的人帶來

真正的祝福。  

 

 請大家記著：十字架上釘著耶穌基督，十字架後面的空位是留給我們的！  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

4 月 14 日  

（星期日）  

基督苦難主日（聖枝主日）   

依撒意亞先知書 50:4-7  

聖詠 22:8-9,17-18,19-20,23-24  

斐理伯書 2:6-11  

路加福音 22:14-23:56   

 

天國驛站  點石成金  蔡惠民神父 

有一個人在海邊檢到一個魔瓶，瓶子裡頭的精靈可以幫助他實現一個願望。「告訴

我，你要甚麼願望？」精靈說道：「我可以幫助你實現。」這人眼睛一亮，連想都

不想就說：「我想成為一個能點石成金的人，只要我碰到甚麼，那東西就立刻變成

黃金。」「這不太好吧！」精靈說道：「你最好多考慮一下。」「我不用再考慮啦！

」他不耐煩地說道。不久，他興奮地發現這個願望終於實現了，他不禁高呼：「以

後我就是全世界最有錢的人啦！」可是兩天以後，他兩腿發軟地到精靈面前求道：

「我可不可不要這個願望了？每次我把飯拿到嘴巴前，它就立刻變成黃金，我已經

兩天沒吃飯了。」他痛苦地說道。 

 

一九九一年菲律賓教會召開了第二屆全體大會。經過幾天的反省和商議，大會發表



了聲明，指出菲律賓教會的信仰過於聖事化。與會者承認，表面上教會的禮儀活動

很活躍，但信友並沒有將聖事的意義實踐在家庭和社會生活上。就內容而言，聲明

其實沒有甚麼特別，類似的問題普遍存在教會的群體中，與別不同的，就是菲律賓

教會勇於面對事實，並提出補救的方案。文件建議教會團體應重溫耶穌的生平，再

次活出祂的感染力。那麼，耶穌的感染力在那裡？是祂點石成金的奇蹟？抑或是祂

鍥而不捨的忠信見證？ 

 

福音有關耶穌的歷史資料不多，綜合起來，基本上是一幅由苦難與光榮、服務與王

權交織而成的圖畫。祂是天主子，卻甘願俯就成為人；祂有能力點石成金，逢凶化

吉，卻甘願默默承受人生的無奈與限制。在耶路撒冷短短一週發生的事，足以指出

耶穌一生的矛盾和掙扎。 

 

耶穌進入耶路撒冷時，受到群眾沿途歡呼喝采。他們寄望耶穌就是那位大能的君王

，以奇蹟解決他們的問題。群眾點石成金的要求，耶穌完全諒解。然而，黃金外表

雖然閃耀，內裡卻不能養活生命，祂最終沒有按群眾的願望而自立為王。眼見一個

替門徒洗腳的師傅、一個被士兵戲弄的君王，群眾的希望徹底幻滅。他們無法接受

耶穌的軟弱無能，繼而因愛成恨，把祂擯棄出賣，並以十字架的死刑徹底否定祂。 

 

在耶穌心目中，進入耶路撒冷，目的是貫徹天主對人的忠信，並勇敢接受使命的後

果。無論人如何心硬拒絕，天主也不會撤回自己的許諾；縱使人要從根本拒絕祂，

殺害祂，也無法動搖天主的決意。在最後晚餐中，耶穌以餅酒寓意自己的命運，祂

預見自己要像餅一樣被劈開成為食糧，像酒一樣被傾流成為飲品。然而，苦難不是

故事的終結，耶穌藉著復活顯示了天主的大能，彰顯了祂對人的不離不棄。祂的忠

信，連死亡也不能否定。為此，祂的苦難看似失敗，實際是滋養生命的食糧和動力

。 

 

進入耶路撒冷是耶穌一生的縮影，也是教會持續的旅程。面向耶路撒冷，教會不斷

經驗耶穌當年的矛盾和掙扎。一方面點石成金是人的基本願望，有誰不希望教會的

發展事事順遂，在人數和財富上不斷增長，在使命和工作上不斷成就？不過，耶穌

在耶路撒冷的經驗告訴我們，這一切並不是點石成金得來的。莊嚴的禮儀、耀眼的

聖殿、柔揚的聖詩，只能給人表面而短暫的宗教亢奮。當一切回歸現實時，又有甚

麼支持我們去繼續上路呢？ 

 

另一方面，有誰不設法逃避生命的挫敗、肉身的苦痛？人的本能是盡一切努力捨難

取易，趨吉避凶。其實，只要耶穌願意，祂有很多機會逃避耶路撒冷的痛苦，但為

了見證天主的忠信，祂心甘情願地接受眼前的一切。沒有人刻意選擇失敗和痛苦，

耶穌也不例外。不過，幾時失敗和痛苦在生命中無可逃避時，苦難便成為人成長和

跨越的動力，一個充滿愛和感染力的標記。 

 

祈禱生活也是一個進入耶路撒冷的旅程。我們很希望將健康、成功、順利等意向放

在祈禱中，也希望天主能俯聽悅納。雖然理智上向天主開放，但心理上總希望願望

實現，有時甚至希望奇蹟般實現。但是，正如快餐食物並不一定對身體有益，天主

知道點石成金對我們的成長沒有幫助，祂反而給我們粗糙的天然食品，讓我們的生

命得到健康的滋養。天然食品口感不佳，亦沒有令人垂涎欲滴的色香味，但持之以

恆，嚼之以味，定會發現對身體健康的效益。 

 

有沒有經驗過祈禱生活中枯燥的階段？有沒有想過放棄祈禱生活？瞭解耶穌為甚麼

要進入耶路撒冷，我們自會明白，無須逃避祈禱中枯燥乏味的經驗。只要持之以恆

，一份更深邃的平安和喜樂便會在內心湧現。 

 



道亦有道   

那負賣人子的人是有禍的   

閰德龍神父 

 

今日禮儀開始的時候，我們舉行聖枝遊行，紀念耶穌榮進耶路撒冷時，群眾搖動樹

枝，夾道歡呼，稱祂為默西亞、救世主。主禮神父祝聖樹枝並提醒大家當年耶穌榮

進耶路撒冷及後來發生的事情。我們拿著這被祝聖的樹枝，應記起基督的苦難、祂

被出賣，被無理審訊，被鞭打，最後被釘在十字架上，為人類捨掉生命。藉著基督

的聖死，讓我們一起反省：在日常生活中，我們可有犯上某些錯誤，經常不知不覺

出賣了耶穌？幾時，我們以言語、行為出賣我們的親人、同事和朋友，我們便是出

賣主耶穌。  

 

 在聖週開始，我們誦讀基督受難始末。回憶當日基督進入耶路撒冷城所發生的種種

事情，我們會否陪伴基督，一起在聖週內參與祂的逾越奧蹟？不單止參與基督的逾

越，還有我們每一個人的逾越。  

 

 這星期教會隆重舉行逾越節三日慶典，就是星期四「主的晚餐」、星期五「紀念救

主苦難」及星期六「復活慶典夜間禮儀」，這是教會禮儀年曆中最重要的時刻，因

為基督死而復活的奧蹟是我們每個人信仰的基礎。基督是我們的救恩的來源，藉著

祂的死而復活，我們才獲得釋放和自由。  

 

 因此，我呼籲大家，即使你們平日工作非常繁忙，未能抽空返回聖堂朝拜聖體，陪

伴耶穌，我也請大家在本週內安排適合自己的時間，到聖體櫃前，與我們的主耶穌  


